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Аннотация [RUS] 

Рассматривается проблема построения системы, поддерживающей автоматизированное проектирование 

строительных объектов с покрытиями в виде геодезических оболочек - от выбора архитектурного 

решения до расчета сооружения на прочность. Предлагается объединить программы ArchiCAD 

(расширенной комплексом специальных библиотечных элементов), PATRAN и NASTRAN. Сопряжение 

ArchiCAD - PATRAN должно обеспечиваться специальной программой, автоматизированно преобразующей 

геометрический 3D объект в расчетную схему строительного сооружения.  

 

[ENG] 

In this paper consideration is given to the problem of building a system to support computer aided design of 

construction projects having a roof in the form of a geodetic dome construction starting from selecting the 

architectural design decision and brought to the structural design stage. With this end in view it is suggested 

to combine the application software ArchiCAD (extended by a complex of specialized library elements) with 

PATRAN and NASTRAN. The link between ArchiCAD and PATRAN is to be provided by a special software 

featuring automatic conversion of a geometrical 3D object into the design diagram of the project to be 

constructed.  
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Аннотация [RUS] 

В статье описываются математическая модель и методика численного решения плоской задачи 

динамического взаимодействия упругопластической волны, распространяющейся в грунте, с 

трубопроводом, содержащим жидкость. Приводятся результаты расчетов при различных вариантах 

условий контакта. Анализируется влияние заполняющей жидкости. Научные исследования выполнены при 

грантовой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований (грант НШ-1136.2003.8).  

 

[ENG] 

A mathematical model and a method for numerically analyzing a plane problem of the dynamic interaction of 

an elasto-plastic wave propagating in the ground with a pipeline containing a liquid are described. The results 

of the analyses for various contact conditions are presented. The effect of the liquid contained in the pipeline is 

analyzed. The researches were implemented on the grants of the Russian foundation of basic researches (grant 



НШ-1136.2003.8).  
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Аннотация [RUS] 

В статье изложена методология комплексного исследования высокоскоростного деформирования 

материалов на примере алюминиевого сплава АК4-1, включающая получение динамических свойств, 

идентификацию необходимых параметров моделей материалов и их верификацию с помощью набора 

специальных тестовых экспериментов. Научные исследования выполнены при грантовой поддержке 

Российского фонда фундаментальных исследований (гранты 08-08-00883, 08-01-91860).  

 

[ENG] 

On an example of aluminium alloy АК4-1 the methodology of complex research of high-speed deformation of 

the materials is stated, including obtaining of dynamic properties, identification of necessary parameters of 

models of materials and their verification by means of a set of special test experiments. The researches were 

implemented on the grants of the Russian foundation of basic researches (grants 08-08-00883, 08-01-

91860).  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассмотрен вопрос о проблеме естественной вентиляции жилых зданий с теплым чердаком. Для 

выявления неэффективной работы систем вентиляции был произведен аэродинамический расчет. По 

результатам расчета система должна работать, причем с большим запасом. Также были произведены 

натурные замеры объемов удаляемого из квартир воздуха. По данным измерений наблюдается 

значительный дефицит воздухообмена. По проведенным исследованиям можно сделать вывод, что 

теоретические расчеты не согласуются с практическими данными.  

 

[ENG] 

The question about problem of natural ventilation of residential buildings with a warm attic is considered in 

this article. The aerodynamic calculation has been made for revealing inefficient work of systems of ventilation. 

By results of calculation, the system should work, and with the great reserve. Also natural gaugings volumes of 

deleted air of apartments have been made. According to measurements significant deficiency of air exchange is 

observed. By the carried out researches it is possible to draw a conclusion, that theoretical calculations are not 

coordinated to the practical data.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена определению начального модуля деформации кладки из гипсоопилочных камней типа 

«Крестьянин». Установлена корреляционная связь между начальным модулем деформации и пределом 

прочности кладки при сжатии. Проведена статистическая обработка полученных данных.  

 

[ENG] 

The paper is devoted to the determination of initial deformation module of gypsum sawdust stones masonry of 

«Krestianin» types. Correlation between the initial deformation module and strength limit of the masonry to 

compression and the received data processing is accomplished.  
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В статье рассматриваются вопросы управления качеством обучения и организации учебного процесса на 

основе концепции информационной поддержки процессов жизненного цикла специалиста.  
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The issues of education quality and educational process management based on the concept of specialist's life 

cycle processes information support are addressed in this article.  
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Аннотация [RUS] 

В статье дается численное сравнение некоторых существующих методов конечно-элементного анализа 

строительных конструкций и разработанного метода искусственного разделения системы на 

подконструкции. Метод разделения на подконструкции позволяет значительно повысить эффективность 

расчета статически неопределимых систем за счет распараллеливания вычислительного процесса, 

реализуемого на нескольких персональных компьютерах в режиме кластера.  

 

[ENG] 

This article gives numerical comparison of some existing methods of the final-element analysis of building 

constructions and the developed method of artificial division of system into subconstructions. This method of 

division into subconstructions allows considerably to increase efficiency of calculation of statically indefinable 

systems due to paralleling of computing process which is realized on several personal computers in a cluster 

mode.  
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Аннотация [RUS] 

В работе определены условия согласования пассивных симметричных сверхвысокочастотных (СВЧ) 

четырехполюсников с произвольными структурой соединения и типом входящих в него элементов, 

предложен метод определения параметров рассогласованных четырехполюсников заданной структуры, 

относящихся к подмножеству параметрически рассогласованных четырехполюсников.  

 

[ENG] 

Matching conditions for passive symmetrical microwave two-ports networks with an arbitrary connect structure 

and component types has been determined. A method for definition of parameters of mismatched two-ports 

with a predetermined structure, belonging to the subset of parametric mismatched two-ports has been 

proposed.  

Текст  

 

 



Ключевые слова [RUS] 

СВЧ  

четырехполюсник  

матрица рассеяния  

 

[ENG] 

microwave  

two-port networks  

scattering matrix  

Ссылки [RUS] 

1. Гупта К., Гардж Р., Чадха Р. Машинное проектирование СВЧ устройств. - М.: Радио и связь, 1987 - 432 с.  

 

2. Фуско В. СВЧ цепи. Анализ и автоматизированное проектирование. - М.: Радио и связь, 1990 - 288 с.  

 

3. Богданов А.М., Давидович М.В., Кац Б.М. и др. Сверхширокополосные микроволновые устройства/ Под 

ред. А.П. Креницкого и В.П. Мещанова. - М.: Радио и связь, 2001 - 560 с.  

 

4. Альтман Дж. Устройства СВЧ. - М.: Мир, 1968 - 484 с.  

 

5. Хелзайн Дж. Пассивные и активные цепи СВЧ. - М.: Радио и связь, 1981 - 200 с.  

 

6. Чижов А.И. Анализ и синтез симметричных диссипативных четырехполюсников // Радиотехника. - 2005 

- №10 - С. 79 - 84.  

 

[ENG] 

1. K.C.Gupta, R. Gard, R. Chadha, Computer-aided design of microwave circuits. – Dedham, Mass: Artech 

House, 1981, 432 p. 

 

2. V.F. Fusco, Microwave circuits/ Analysis and Computer-aided design. – London: Prentice-Hall International 

(UK) Ltd., 1987, 288 p. 

 

3. Bogdanov A.M., Davidovich M.V., Kats B.M. Ultrabroadband microwave devices. –  Moscow: Radio and 

communication, 2001, 560 p. 

 

4.  J.L. Altman, Microwave circuits. –  London: Van Nostrand, 1964, 484 p. 

 

5. J. Helszajn, Passive and Active microwave circuits. – New York: John Wiley&Sons, 1978, 200 p. 

 

6. Tchizhov A.I. «The analysis and synthesis of symmetric dissipative two-port networks» // Radiotekhnika – 

2005 – №10 – P. 79-84. 



 

Раздел [RUS] 

ТЕХНИЧЕСКИЕ НАУКИ, СТРОИТЕЛЬСТВО  

 

[ENG] 

ENGINEERING SCIENCES, CONSTRUCTION  

Страницы 58-65  

Тип [RAR] - Научная статья  

Коды [УДК] 62-5  

Заглавие [RUS] 

МИНИМИЗАЦИЯ ЗАТРАТ ОГРАНИЧЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ НЕУСТОЙЧИВЫМ ОБЪЕКТОМ  

 

[ENG] 

MINIMIZATION OF RESTRICTED CONTROL EXPENSES FOR UNSTABLE OBJECT  

Авторы [RUS] 

ВОРОНКОВ  

Виктор Сергеевич  

Россия, 603950, г. Н. Новгород, ул. Ильинская, д. 65. Тел.: (831) 430-69-84; факс: (831) 430-19-36  

vic_voronkov@mail.ru  

ГОУ ВПО «Нижегородский государственный архитектурно-строительный университет»  

д-р физ.-мат. наук, ст. научн. сотр. кафедры математики  

 

[ENG] 

VORONKOV  

Viktor Sergeevich  

65 Il'inskaya Str., 603600 Nizhny Novgorod, Russia  

vic_voronkov@mail.ru  

The Nizhny Novgorod State University of Architecture and Civil Engineering  

doctor of physical and mathematic sciences, senior scientist of the chair of higher mathematics  

Аннотация [RUS] 

Рассматривается задача минимизации затрат ограниченного управления неустойчивым объектом в 

процессе приведения его фазовых переменных в стабилизируемое состояние равновесия. Мерой затрат 

выбирается квадратичный функционал от функций управления. Показывается возможность расширения 

метода линейно-квадратичной оптимизации на класс кусочно-линейных функций управления. 

Приводится пример минимизации затрат ограниченного управления в системе стабилизации простейшего 

магнитного подвеса. Научные исследования выполнены при грантовой поддержке Российского фонда 

фундаментальных исследований (грант №08-01-97034_р-поволжье).  

 

[ENG] 

The problem of minimization of restricted control expenses for unstable object is considered in process of 

adduction its phase variables in stabilized state. The square-law functional from control functions is chosen as 

the measure of these expenses. The possibility of expansion of linear-square-law optimization method to a 

class of piece-wise-linear control functions is appeared. The example of minimization of restricted control 

expenses of in a stabilizing system of the simplest magnetic suspension is presented. The researches were 

implemented on the grants of the Russian foundation of basic researches (grant №08-01-97034_р-поволжье).  
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подземных пешеходных переходах при различных скоростях и направлениях ветра.  
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Announce the results of research theoretical and experimental gravity ventilation in subway pedestrian 

crossing in the time of different velocity and wind flow direction.  
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Аннотация [RUS] 

В статье раскрывается теоретическая формула проведения цветогармонического анализа произведений 

изобразительного искусства с методологических позиций структурно-функционального (генеративного) 

подхода, объясняются концептуальные основы и методика построения цветовых гамм с опорой на 

закономерности музыкальной гармонии. Описывается авторская модель цветогармонических построений, 

исследуются интегративные связи музыки и живописи, колористические закономерности ладовой 

организации цветового строя, определяются основные положения теории цветовой гармонии с 

ориентацией на единство математической структуры гармонизации элементов в системе человеческого 

восприятия. Дается анализ колористического решения некоторых живописных произведений известных 

художников, базирующийся на данной теории цветовой гармонии.  

 

[ENG] 

This article reveals a theoretic formula of analysis of works of pictorial art on the methodological ground of the 

structural-functional (generative) approach. It explicates the conceptual framework, pivotal principles and 

techniques of construction of color-grades based on the objective laws of musical harmony. The paper 

elucidates the author's model of color harmonic constructions, investigates integrating relations between music 

and painting, analyzes coloration regularities of the modal arrangement of the color array, and determines the 

basic provisions of the theory of color harmony in respect to the integrity of the mathematical structure of 

harmonization of elements in the system of human perception. The paper offers an analysis of coloration in 

several paintings by famous artists from the point of view of the presented theory of color harmony.  
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Аннотация [RUS] 

В статье особое внимание уделено трансформации планировочных схем в пространственно-

типологических моделях. Рассмотрено воздействие различных функций на пространственно-

типологические модели.  
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The article is dedicated to transformation of plans in spatially-typological models. The impact of various 

functions on spatially-typological models is considered.  
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Статья посвящена городским береговым пространствам, особенностям их формирования, исходным 

природным характеристикам, влияющим на возможность и методы их освоения. Прослеживается 

взаимодействие функциональных, природных и образных аспектов архитектурно-ландшафтной 

организации данных пространственных участков.  

 

[ENG] 

Presented article is devoted to city coastal spaces, their features of formation, the initial natural characteristics 

influencing an opportunity and methods of their development. Interaction of functional, natural and figurative 

aspects of an architectural-landscape data structure of spatial sites is traced.  
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В статье на примере мирового опыта проектирования спортивных объектов выявляется современная 

тенденция интеграции спорта с искусством, стремление архитектурных форм к природоподобию, 

воплощение метафорики объекта с помощью цвета.  

 

[ENG] 

The example of the world experience in the designing of sports facilities reveals a modern tendency of the 

sports and the art to integration, a trend of architectural shapes to landforming, realization of the object 

metaphor with the help of color.  
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Аннотация [RUS] 

В статье предложена модель расчета коэффициента распределения диоксида серы между атмосферным 

воздухом и гидросферой с учетом химических реакций в жидкой фазе, позволяющая прогнозировать 

поведение примесей при изменении физико-химического состава гидросферы в результате техногенной 

деятельности.  
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In the article suggest the model of estimated coefficient distribution sulfur dioxide between atmosphere and 

hydrosphere with regard to chemical reactions occurring in liquid phase. This model allow the prognosis of 

conduct impurity with change physical - chemical composition of hydrosphere as result of anthropogenic 

activity.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена прогнозу геологических опасностей подтопления урбанизированных территорий, 

основанному на трехмерном моделировании потоков подземных вод. Автор описывает структуру 

информационной системы для прогноза геологических опасностей подтопления, где в качестве основы 

предлагает использовать среду моделирования Visual MODFLOW.  

 

[ENG] 

An article is devoted to the forecast of the urbanized territories geological dangers of flooding, based on 

three-dimensional modeling of underground waters streams. The author describes structure of information 

system for the forecast of geological dangers of flooding where suggests to use the Visual MODFLOW modeling 

environment as a basis.  
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Аннотация [RUS] 

В статье обоснована необходимость проведения оценки эффективности функционирования объекта 

недвижимости на базе пяти основных функциональных областей управления. Предложено в качестве 

системы оценки применять систему сбалансированных показателей, использование которой адаптировано 

к основным функциональным областям управления.  

 

[ENG] 

At this article the question about efficiency estimation of multifunctional complex functioning is considered. It 

is fixed that there is a necessarily to conduct the efficiency estimation at the base of five main functional 

management spheres. For this purpose authors offer balanced scorecards, which use is adopted to main 

functional management spheres.  
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В статье рассматриваются сущностные моменты эффективного возобновления основного капитала на базе 

нормативно-инновационного подхода.  
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The article discusses essential aspects of effective replacement of basic assets on the basis of fixed innovation 

approach.  
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профессиональной подготовки при обучении студентов в техническом колледже нефтегазового профиля. 

Результатом интеграции станет достижение выпускниками высокого уровня инженерной культуры.  
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The article covers upon the ideas of Integration Necessity of general, information and professional training of 

students being educated in the technical college of oil-and-gas type. The level of training meets the level of 

engineering culture.  
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Данная статья является фрагментом исследовательского проекта, который посвящен изучению влияния 

целостной системы музыкального воздействия на проблемных детей. В настоящей работе сделана 

попытка структурировать многочисленные теоретико-прикладные исследования, выстроив тем самым 

«смысловую» субординацию уровневой иерархии структуры музыкального воздействия на личность.  

 

[ENG] 

The following article is a part of the research project, devoted to the study of the influence of the full system of 

the musical effect on the children with mental disabilities. In the represented work the effort is made to 

systematize the numerous theoretico-practical researches, building (by that way) the sense subordination of 

the level hierarchy of the structure of the musical influence on personality.  
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Аннотация [RUS] 

Статья посвящена выявлению и обоснованию взаимодействия и взаимосвязи таких явлений культуры как 

мифологическое сознание и язык, представляющих собой самостоятельные и уникальные 

коммуникативные системы.  
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The article is dedicated to revealing and substantiation of the interaction and interrelation between 

mythological consciousness and language that represent independent and unique communication systems.  

Ключевые слова [RUS] 

миф  

язык  

коммуникация  

передача знаний  

 

[ENG] 

myth  

language  

communication of knowledge  

Ссылки [RUS] 

1. Лотман, Ю. М. Культура и взрыв / Ю. М. Лотман. - М. : Наука, 1992. - 309 с.  

 

2. Юнг, К. Г. Душа и миф : шесть архетипов / К. Г. Юнг. - М. : Киев : Совершенство, 1997. - 384 с.  

 

3. Леви-Стросс, К. Структурная антропология / К. Леви-Стросс. - М. : Прогресс, 1983. - 304 с.  

 

4. Мелетинский, Е. М. Поэтика мифа / Е. М. Мелетинский. - М. : Знание, 1976. - 451 с.  

 



5. Новик, Е. С. Архаические верования в свете межличностной коммуникации / Е. С. Новик // Историко- 

этнографические исследования по фольклору / сост. В. Я. Петрухин. - М., 1994. - 276 с.  

 

6. Мечковская, Н. Б. Язык и религия / Н. Б. Мечковская. - М. : Агенство «ФАИР», 1998. - 352 с.  

 

[ENG] 

1. Lotman, Y.M. Culture and explosion / Y.M. Lotman.- M.: Nauka, 1992.- 309 pp. – P.138. 

 

2. Yung, K.G. Mind and myth: six archetypes / K.G. Yung.- M. – Kiev: «Sovershenstvo», 1997.- 384 pp. – P.38. 

 

3. Levy-Stross, K. Structural anthropology / K. Levy-Stross.- M.: Progress, 1983. – 304 pp. -  P.45. 

 

4. Meletinsky, E.M. Poetics of myth / E.M. Meletinsky.- M.: Znanie, 1976.- 451 pp. 

 

5. Novik, E.S. Archaic creeds in the field of interpersonal communication / E.S. Novik. – M.: «Vostochnaya 

literatura» RAN, 1994.- 276 pp. – P.110-163. 

 

6. Mechkovskaya, N.B. Language and religion / N.B. Mechkovskaya. – M.: FAIR, 1998. – 352 pp. 



 

Раздел [RUS] 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ  

 

[ENG] 

SOCIAL SCIENCES AND HUMANITIES  

Страницы 124-127  

Тип [RAR] - Научная статья  

Коды [УДК] 316.37  

Заглавие [RUS] 

ЧЕЛОВЕК КАК СУБСТРАТ ЛИЧНОСТИ  

 

[ENG] 

THE MAN AS SUBSTRATUM OF THE PERSON  

Авторы [RUS] 

БЕСПАЛОВА  

Татьяна Николаевна  

Россия, 603950, г.Н.Новгород, ул. Ильинская, д. 65. Тел.: (831) 433-21-10; факс: (831) 430-02-61  

ghi-nngasu@ mail.ru  

ГОУ ВПО «Нижегородский государственный архитектурно-строительный университет»  

соискатель уч. степ. канд. наук кафедры философии и политологии, зам. главы администрации г. Н. 

Новгорода по социальным вопросам  

 

[ENG] 

BESPALOVA  

Tat'yana Nikolaevna  

65, Ilyinskaya Ul., Nizhny Novgorod, Russia. Tel.: (831)433-21-10. Fax (831)430-02-61  

ghi-nngasu@mail.ru  

The Nizhny Novgorod State University of Architecture and Civil Engineering  

Deputy Head of the Nizhny Novgorod Administration on Social affairs  
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В статье рассматривается проблема формирования культуры личности человека. Предлагается выделить 

три аспекта анализа сущности личности: 1) субстанциональный, в котором личность выступает как модус 

человека, т.е. как исторически-конкретный признак; 2) мерный, в котором личность предстает не как 

качество, а как свойство человека, т.е. как индивидуализирующий признак; 3) функциональный или 

деятельностный, как реальный способ актуализации потенциально-родовой природы человека. 

Рассматривается их соотношение.  

 

[ENG] 

The problem of the development of persons culture is considered. Tree aspects of the analisis of persons 

essence are suggested to be distinguished: 1) the substantive aspect in which a person comes out as modis of 

the man, that is, as historically specific feature; 2) the measured aspect in which a person is realised not as a 

guality but as a property of the man, that is, an individualizing feature; 3) the functional or working aspect as 

an actual way of realizing potential-humankind nature of the man. The correlation of the aspects is under 

consideration.  
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Аннотация [RUS] 

В статье предложен алгоритм создания, совершенствования, конкретизации образовательных программ и 

образовательных стандартов, а также показана реализация этого алгоритма на практике при 

проектировании образовательной программы эколого-экономического профиля.  

 

[ENG] 

The article suggests an algorhithm of creating, improving and giving concrete expression to educational 

programmes and educational standards. The article also shows the realization of this algorhithm in practice on 

the example of projecting an educational prgramme of an ecological-economic profile.  

Ключевые слова [RUS] 

образовательная программа  

алгоритм проектирования  

концептуальная модель выпускника  

 

[ENG] 

an educational programme  

an algorhithm of projecting  

a conceptional model of a graduate  

Ссылки [RUS] 

1. Янченко, А. В. О некоторых аспектах формирования образовательной программы специалиста эколого-

экономического профиля / А. В. Янченко, Е. А. Веселова // Великие реки-2002 : тез. докл. междунар. 

конгр. / Нижегор. гос. архитектур.-строит. ун-т. - Н. Новгород, 2003.- С. 271-272.  

 

2. Анисимов, А. Н. Многоуровневая подготовка специалистов эколого-экономического профиля / А. Н. 

Анисимов, Е. А. Веселова, А. В. Янченко // Проблемы подготовки специалистов в технических 

университетах : материалы VII Всерос. науч.-метод. конф. по проблемам науки и высш. шк. - Н. Новгород, 

2003. - С. 40-45.  



 

3. Веселова, Е. А. Подготовка специалистов эколого-экономического профиля / Е. А. Веселова // 

Экономика, экология и общество России в 21-м столетии : материалы 7-й Междунар. науч.-практ. конф. - 

СПб., 2005. - С. 366.  

 

4. Царьков, А. С. Управление проектами : от идеи к документу : учеб. пособие / А. С. Царьков. - Н. 

Новгород : Унив. кн., 2005. - 308 с.  

 

5. Сохор, А. М. Логическая структура учебного материала. Вопросы дидактического анализа / А. М. Сохор. 

- М. : Педагогика, 1974. - 192 с.  

 

6. Веселова, Е. А. О проектировании образовательных программ / Е.А. Веселова // Высокие технологии в 

педагогическом процессе : тр. VII Междунар. науч.-метод. конф. преподавателей вузов, ученых и 

специалистов / Волж. гос. инженер.-пед. ун-т. - Н. Новгород, 2006. - Т. 1. - С. 157-158.  

 

7. Веселова, Е.А. Опыт проектирования образовательных программ / Е. А. Веселова // Модернизация 

системы профессионального образования на основе регулируемого эволюционирования : материалы V 

Всерос. науч.-практ. конф. - Челябинск, 2006. - Ч. II. - С. 195-197.  

 

[ENG] 

1. Yanchenko, A.V. About some aspects of creation of an educational programme for a specialist of ecological-

economic profile [Text] / A.V. Yanchenko, E.A. Veselova // The International scientific-industrial forum. A key 

report, theses of the international congress “Great rivers 2002”, - N.Novgorod, 2003. – p. 271-272.  

 

2. Anisimov, A.N. Multi-level preparation of specialists of ecological-economical profile [Text] / A.N. Anisimov, 

E.A. Veselova, A.V. Yanchenko // Problems of preparation of specialists in technical universities. Materials of 

the VII All-Russia scientific-methodic conference on the problems of science and higher school. – N. Novgorod, 

2003. – p. 40-45. 

 

3. Veselova, E.A. Preparation of specialists of ecological-economic profile [Text] // materials of the 7th 

International Scientific-practical conference “Economy, ecology and society of Russia in the 21st century”. – S. 

Petersburg, 2005, - p. 366. 

 

4. Tsarkov, A.S. Management of projects: from an idea to a document [Text]: manual / A.S. Tsarkov. – 

N.Novgorod: Universitetskaya kniga, 2005. – 308 pp. 

 

5. Sokhor, A.M. Logical structure of educational material. Issues of didactic analysis [Text] / A.M. Sokhor. – M.: 

Pedagogika, 1974. – 192 pp. 

 

6. Veselova, E.A. About development of educational programmes [Text] / E.A. Veselova // High technologies in 

pedagogical process: articles / The VII International scientific conference of university teachers, scientists and 

specialists. – N.Novgorod: VGIPM. -2006. – V.1. – p. 157-158. 

 

7. Veselova, E.A. The experience of creation of educational programmes [Text] / E.A. Veselova // 

Modernization of the system of professional education based on the regulated evolution: Materials of the V All 

Russia scientific-practical conference. p. II. – Chelyabinsk, 2006. p. – 195-197. 



 

Раздел [RUS] 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ  

 

[ENG] 

SOCIAL SCIENCES AND HUMANITIES  

Страницы 132-138  

Тип [RAR] - Научная статья  

Коды [УДК] 371.321  

Заглавие [RUS] 

ВЛИЯНИЕ СОЦИАЛЬНО-ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ ХАРАКТЕРИСТИК ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА РАЗВИТИЕ 

СИНДРОМА «ЭМОЦИОНАЛЬНОГО ВЫГОРАНИЯ» УЧИТЕЛЕЙ  

 

[ENG] 

THE INFLUENCE OF SOCIAL-DEMOGRAPHIC CONDITIONS OF LIFE AND WORK ON TEACHER «EMOTIONAL 

BURNOUT»  

Авторы [RUS] 

КОНОВАЛЬЧУК  

Анастасия Николаевна  

Россия, 603002, г. Н. Новгород, ул. Луначарского, д. 23. Тел.: (831) 246-23-97 (доп. 132)  

psihologyvgipu@yandex.ru  

ГОУ ВПО «Волжский государственный инженерно-педагогический университет»  

аспирант кафедры психологии, преп. кафедры психологии  

 

[ENG] 

KONOVALCHUK  

Anastasiya Nikolaevna  

603002, Nizhny Novgorod, Lunacharsky str. 23, psychological department, tel. (831) 2462397 ext. 132  

psihologyvgipu@yandex.ru  

The Volzhsky state engineering-pedagogical university  

post-graduate student, lecturer of the psychology department  

Аннотация [RUS] 

Статья посвящена проблеме развития синдрома «эмоционального выгорания» среди школьных учителей. 

Рассматриваются различия в характеристиках жизнедеятельности городских и сельских учителей. 

Приводятся результаты анализа влияния социально-демографических особенностей жизни и труда 

городских и сельских учителей на уровень их субъективной удовлетворенности трудом и уровень 

«эмоционального выгорания».  
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The article concentrates on a teacher burnout problem study. It considers differences in city and village 

teachers' life and work characteristics and analyses the relationship between the place where teachers live and 

work (city or village) the level of their satisfaction of work and their burnout level.  

Ключевые слова [RUS] 

учителя  

синдром «эмоционального выгорания»  

удовлетворенность трудом  

социально-демографические характеристики жизнедеятельности  

 

[ENG] 

teachers  

burnout  

work satisfaction  

social-demographic descriptions of life and work  

Ссылки [RUS] 

1. Баева, И.А. Психологическая безопасность в образовании: Монография. - СПб.: Издательство «СОЮЗ», 

2002. - 271 с.  

 

2. Бойко, В. В. Энергия эмоций. - 2-е изд., доп. и перераб. - СПб. : Питер, 2004. - 474 с.  



 

3. Зеер, Э. Ф. Психология профессиональных деструкций : учеб. пособие для вузов / Э. Ф. Зеер, Э. Э. 

Сыманюк. - М. : Академический Проект ; Екатеринбург: Деловая книга, 2005. - 240 с.  

 

4. Маркова, А. К. Психология труда учителя : кн. для учителя / А. К. Маркова. - М. : Просвещение, 1993. - 

192 с.  

 

[ENG] 

1. Baeva I.A. Psychological safety in education. – St. Petersburg, “SOYUZ”, 2002. – 271 pp. 

2. Boyko V.V. The energy of emotions. 2nd ed. – St. Petersburg, Piter, 2004. – 474 pp., p.137 

3. Zeer E.F., Symanyuk E.E. The psychology of professional destructions. – M.: Akademichesky proekt, etc., 

2005. – 240 pp. 

4. Markova A.K. The psychology of teacher work: A book for a teacher. – Moscow, Prosveshenie, 1993. – 192 

pp. 



 

Раздел [RUS] 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ И ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ  

 

[ENG] 

SOCIAL SCIENCES AND HUMANITIES  

Страницы 138-142  

Тип [RAR] - Научная статья  

Коды [УДК] 378.147 + 372.016 : 811  

Заглавие [RUS] 

ТЕХНОЛОГИЯ ФОРМИРОВАНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО (ЭКОНОМИЧЕСКОГО) ДВУЯЗЫЧНОГО ТЕЗАУРУСА 

СТУДЕНТОВ-ПЕРЕВОДЧИКОВ  

 

[ENG] 

THE TECHNOLOGY OF FORMING SPECIAL (ECONOMIC) BILINGUAL THESAURUS FOR STUDENTS-INTERPRETERS  

Авторы [RUS] 

АБДУЛМЯНОВА  

Индира Рафаиловна  

Россия, 603155, г. Н. Новгород, ул. Минина, д. 31а. Тел.: (831) 436-15-75; факс: (831) 436-14-70  

abindira@yandex.ru  

ГОУ ВПО «Нижегородский государственный лингвистический университет им. Н. А. Добролюбова»  

аспирант кафедры лингводидактики и методики преподавания иностранных языков, асс. кафедры теории 

и практики французского языка и перевода  

 

[ENG] 

ABDULMYANOVA  

Indira Rafailovna  

31a, Minin Street, Nizhny Novgorod, 603155 Russia. Tel: (831) 436-15-75, Fax: (831) 436-14-70  

abindira@yandex.ru  

Linguistic University of Nizhny Novgorod  

Post-Graduate student of the chair of language didactics and foreign language teaching, assistent of the chair 

of theory and practice of French and interpretation  

Аннотация [RUS] 

В статье определяются возможные причины неэффективного выполнения переводчиками своих 

профессиональных обязанностей при обеспечении процесса коммуникации в строго специальной сфере и 

формулируются принципы, опора на которые позволит построить методику, позволяющую избежать 

выявленных проблем.  
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In the article the author tackles the problem of possible causes of inefficient fulfillment of professional duties 

by interpreters while providing the process of communication in a specific sphere and formulates the principles 

to form certain methods to avoid the pointed problems.  
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Аннотация [RUS] 

В данной работе представлены результаты экспериментального исследования, в ходе которого были 

выявлены индивидуальные особенности самоотношения студентов. По результатам исследования были 

установлены связи между самоотношением и депрессивным состоянием, волевой регуляцией, 

отклоняющимся поведением, неустойчивостью образа Я и др.  

 

[ENG] 

The information of experimental studying concerning the individual peculiarities of the student's relations 

towards themselves is given here. The link between self-esteem and self- relation, the will's control, the 

unsteadiness of «ego» way of thinking, depressed condition is established and analysed.  
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Аннотация [RUS] 

Приводятся результаты работы школьного психолога с агрессивными подростками. Раскрываются 

специфические особенности подростковой агрессивности. Характеризуется система факторов 

(биологических, социальных, психологических, семейных и др.), оказывающих негативное влияние на 

социализацию подрастающего поколения. Рассматриваются вопросы профилактики и коррекции 

агрессивного и конфликтного поведения посредством использования интерактивных методов. 

Анализируется опыт применения интерактивной техники «Форум-театр», существенным достоинством 

которой является опора на основные психологические новообразования.  

 

[ENG] 

The results of the work with the aggressive teenagers are brought. The specific peculiarities of teenagers 

aggressive are opened. The system of biological, social, physiological, family and other factors are 

characterize, that render negative influence on socialization of younger generation. The questions of 

prophylactic and correction of aggressive and conflict behaviour of teenagers by means of using interactive 

methods are examined. The experience of using of interactive techniques of «Forum-theatre», the essential 



merit of which is the support on principal physiological innovations of teenagers are analyzed.  
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Аннотация [RUS] 

В статье рассмотрены теоретико-методологические проблемы управления инновационными процессами в 

региональном образовании. Выделены этапы управления инновационными процессами, раскрывающие 

последовательность управленческой деятельности, а также законы, принципы, функции управления 

инновационным развитием регионального образования. Обоснован выбор «точек роста» в региональной 

системе образования и условий управления инновационными процессами в региональной системе 

образования.  

 

[ENG] 

Theoretical methodological problems of management of innovational processes in regional education are 

regarded in this article. The author singles out stages of management of innovational processes in regional 

education that reveal the succession of administrative activity and laws, principles, functions of management of 

innovational processes in regional education. The choice of «points of development» in regional system of 

education is justified as well as conditions of management of innovational processes in regional system of 

education.  
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